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第五屆黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會  

第七次會議記錄  

 

 

日期：二零一七年二月二十八日 (星期二 ) 
時間︰下午二時三十分  
地點：  九龍黃大仙龍翔道 138 號  
 龍翔辦公大樓 6 樓黃大仙區議會會議室  
 
 
出席者：  
 
主席：  
 
何漢文先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  
 
 
副主席：  
 
黃逸旭先生  黃大仙區議會議員  
 
 
委員：  
 
李德康先生 ,  BBS, MH, JP 黃大仙區議會主席  
黎榮浩先生 ,  MH 黃大仙區議會副主席  
陳偉坤先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  
蔡子健先生  黃大仙區議會議員  
簡志豪先生 ,  BBS, MH, JP 黃大仙區議會議員  
郭秀英女士  黃大仙區議會議員  
林文輝先生 ,  JP 黃大仙區議會議員  
李東江先生  黃大仙區議會議員  
雷啟蓮女士  黃大仙區議會議員  
施德來先生  黃大仙區議會議員  
譚香文女士  黃大仙區議會議員  
譚美普女士  黃大仙區議會議員  
胡志健先生  黃大仙區議會議員  
袁國強先生  黃大仙區議會議員  
鄭麗卿女士  食物環境衞生事務委員會增選委員  
吳智培先生  食物環境衞生事務委員會增選委員  
黃鎮健先生  食物環境衞生事務委員會增選委員  
 
因事缺席者：  
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莫健榮先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  
 
 
列席者：  
 
楊如珊女士  高級農林督察  漁農自然護理署  )  

)  
)  

為議程  
四 (iv) 
列席會議  

趙英翔先生  物業服務經理 (物業服務 ) 
(黃大仙、青衣及荃灣 )(1) 

房屋署  

石仲堂先生  濕地及動物護理主任  
(執法 ) 

漁農自然護理署  )  
)  
)  

為議程  
四 (v) 
列席會議  

丁志威先生  黃大仙區議會議員   )  
)  
)  

為議程  
四 (vi) 
列席會議  王敏菁醫生  高級醫生 (社區聯絡 )2  衞生署  

陳寶儀女士  黃大仙區環境衞生總監  食物環境衞生署    

陳道晶女士  衞生督察 (防治蟲鼠 ) 食物環境衞生署    

林佩玲女士  黃大仙區助理康樂事務經理 1 康樂及文化事務署    

李民強先生  署理房屋事務經理  
(黃大仙、青衣及荃灣二 ) 

房屋署    

陳啟華先生  高級環境保護主任  
(區域東 )2 

環境保護署    

林國強先生  黃大仙警區助理警民關係主

任  
香港警務處    

吳惠蓮女士  高級行政主任 (地區管理 ) 黃大仙民政事務處    

傅申女士  高級行政主任 (區議會 ) 黃大仙民政事務處    

文家欣女士  行政主任 (地區管理 )1 黃大仙民政事務處    

冼愷汛先生  行政主任 (地區管理 )2 黃大仙民政事務處    

 
 

    

秘書：  
 

    

潘嘉詠女士  行政主任 (區議會 )1 黃大仙民政事務處    
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主席致開會辭  

 

 主席歡迎各與會者出席黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委

員會 (食環會 )第七次會議。同時，歡迎房屋署署理房屋事務經理 (黃大仙、

青衣及荃灣二 )李民強先生出席食環會會議，並感謝已調職的前房屋事務

經理 (黃大仙、青衣及荃灣二 )王麗雅女士過往對食環會的貢獻；亦歡迎康

樂及文化事務署 (康文署 )黃大仙區助理康樂事務經理 1林佩玲女士代表黃

大仙區副康樂事務經理 1 吳秀玲女士出席是次會議。  

 

 

一 .  通過黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會二零一六年十

二月十三日第六次會議記錄  

 

2.  委員得悉秘書處在會前沒有收到關於上次會議記錄的修改建

議，並同意通過上次會議記錄。  

 

 

二 .  黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會二零一六年十二月

十三日第六次會議進展報告  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 2/2017 號 ) 

 

3.  委員備悉文件。  

 

 

三 .  報告事項  

 

三 (i)  2017-2018財政年度食物環境衞生事務委員會預計獲分配的社區

 參與計劃撥款  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 3/2017 號 ) 

 

4.  委員備悉文件。  
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三 (i i)  黃大仙區各分區委員會會議所討論的食物環境衞生事宜  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 4/2017 號 ) 

 

5.  委員備悉文件。  

 

 

三 (i ii)  街道管理進展報告  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 5/2017 號 ) 

 

6.  委員備悉文件。  

 

 

三 (iv) 食物環境衞生署黃大仙區二零一七年度歲晚清潔大行動的成果  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 7/2017 號 ) 

 

7.  食物環境衞生署 (食環署 )衞生督察 (防治蟲鼠 )陳道晶女士介紹文

件。  

 

8.  委員感謝食環署同事為歲晚清潔大行動的付出。另外，委員感謝

食環署在上次食環會會議上收到鼠患投訴後，迅速派出同事到黃大仙下邨

進行巡視，將意見轉達房屋署後亦持續與署方跟進情況，使黃大仙下邨的

鼠患問題有所改善。  

 

9.  主席感謝食環署的努力，希望署方能繼續保持黃大仙區的環境衞

生。另外，他希望委員能更積極參與食環會的巡視活動。  
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四  討論事項  

 

四 (i)  降低食物中鹽和糖委員會–在地區推廣低鹽低糖飲食文化資助

 計劃  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 6/2017 號 ) 

 

10.  秘書介紹文件。  

 

11.  委員同意接納撥款，並由秘書處發信給全體黃大仙區議員，透過

他們邀請地區團體提交計劃書。  

 

(會後補註：  秘書處已於二零一七年三月十五日向全體黃大仙區議員發出

 有關信件。 ) 

 

 

四 (i i)  推行社區參與計劃撥款申請：  

 黃大仙區清潔日 2018 暨『最清潔屋邨 /屋苑』獎勵計劃  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 8/2017 號 ) 

 

12.  黃大仙民政事務處行政主任 (地區管理 )2 冼愷汛先生介紹文件。  

 

13.  主席提醒委員留意載於文件中的黃大仙區議會秘書處加註。  

 

14.  秘書表示，申請書中宣傳總開支、攝影費、製作背幕及場地佈置，

以及安裝及佈置舞台的開支項目超出《 2017-2018 財政年度申請黃大仙區

議會撥款推行社區參與計劃的規則及程序》指引，但並無違反《運用區議

會撥款守則》。委員同意上述項目的預算開支。  

 

15.  委員通過是項活動 178,000 元撥款申請，由黃大仙民政事務處

負責推行黃大仙區清潔日 2018 暨『最清潔屋邨 /屋苑』獎勵計劃。  
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(會後補註：  秘書處已於二零一七年三月十日向黃大仙民政事務處發出批

 核信。 ) 

 

四 (i ii)  加強巡查活家禽零售點以預防禽流感  

 

16.  主席表示，食環署於席上提交有關加強巡查活家禽零售點以預防

禽流感的文件 (附件一 )，供委員參閱。  

 

17.  黃大仙區環境衞生總監陳寶儀女士介紹文件。  

 

18.  委員就議題所表達的意見綜合如下：  

 

(i)  查詢食環署在街市抽取環境樣本進行禽流感病毒快速測

試的執行時間表及細節；及  

 

(ii)  擔心內地的禽流感疫情會蔓延到香港，因此查詢現時內地

與香港之間是否設有機制即時通報禽流感個案。  

 

19.  陳寶儀女士表示，衞生防護中心、醫院管理局、漁農自然護理署

(漁護署 )和食環署會共同應對禽流感。食環署會負責巡查活家禽零售點，

以及在零售點抽驗樣本作禽流感病毒測試。她表示食物及衞生局暫時未公

布有關禽流感病毒快速測試的細節。待食環署收到指示後，便會在零售點

執行禽流感病毒快速測試並適時更新委員有關進展。  

 

(會後補註：  食環署自二零一七年二月開始委托香港大學採用聚合酶連鎖

反應的方法 (亦稱禽流感快速測試方法 )測試在活家禽零售點

(包括公眾街市和新鮮糧食店 )抽取的環境樣本 (包括家禽糞

便樣本及飲用水樣本 )，以便更快偵測禽流感病毒，繼而採取

適當的防控措施防止禽流感病毒散播。上述測試方法所需時

間比較短，一般於採取樣本後的翌日會有檢測結果。直至二

零一七年三月底，所有的聚合酶鏈反應檢測結果均呈 H5 和

H7 病毒陰性。 ) 
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20.  主席感謝食環署同事的工作，並請署方加強巡查，預防香港有禽

流感案例發生。  

 

四 (iv) 要求跟進區內野鴿問題  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 9/2017 號 ) 

 

21.  主席歡迎為此項議程出席會議的漁護署高級農林督察楊如珊女

士，以及房屋署物業服務經理 (物業服務 )(黃大仙、青衣及荃灣 )(1)趙英翔

先生。  

 

22.  黃鎮健先生介紹文件。  

 

23.  主席表示，漁護署、富山邨物業服務辦事處及食環署的回覆已置

於席上供委員參閱。 (附件二至四 ) 

 

24.  漁護署高級農林督察楊如珊女士介紹署方的回覆。  

 

25.  房屋署物業服務經理 (物業服務 )(黃大仙、青衣及荃灣 )(1)趙英翔

先生介紹署方的回覆。  

 

26.  黃大仙區環境衞生總監陳寶儀女士介紹署方的回覆。  

 

27.  委員就議題所表達的意見綜合如下：  

 

(i)  擔心居民餵飼雀鳥會使牠們長期聚集在邨內，假若禽流感

在香港爆發便會因而迅速擴散；  

 

(ii)  建議房屋署加強屋邨管理 (包括研究實施扣分制 )及宣傳教

育，如張貼海報，呼籲居民切勿餵飼野鴿或其他雀鳥，以

及提醒居民餵飼而弄污公眾地方會被食環署罰款，以收阻

嚇作用；   
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(會後補註：食環署會在屋邨範圍以外的公眾地方執行清潔

 法例。 ) 

 

(iii)  建議房屋署在安全的位置如簷蓬上增設鳥刺，以減低野鴿

在邨內停留的機會；及  

 

(iv)  建議適時修剪樹葉，以減少雀鳥停留的機會。  

 

28.  房屋署趙英翔先生感謝委員的建議並將在會後作出跟進。  

 

 

四 (v) 要求跟進區內野豬問題  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 10/2017 號 ) 

 

29.  主席歡迎為此項議程出席會議的漁護署代表濕地及動物護理主

任 (執法 )石仲堂先生。  

 

30.  黃鎮健先生介紹署方的回覆。  

 

31.  主席表示，漁護署和食環署的回覆已置於席上供委員參閱。 (附

件五及六 ) 

 

32.  漁護署石仲堂先生介紹署方的回覆。  

 

33.  黃大仙區環境衞生總監陳寶儀女士介紹文件。  

 

34.  委員就議題所表達的意見綜合如下：  

 

(i)  以往曾有漁護署同事表示有跡象顯示部分野豬已遷居到

位於鐵絲網外的大水渠附近，並且不再返回山上居住。委

員希望了解情況有沒有得到改善；  
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(ii)  樂耕園曾經反映有野豬前往其位於海事青年團的種植園

覓食，影響種植園的運作，最終要將種植園關閉；  

 

(iii )  部份市民奉野豬為神明，不時帶同食物到豐盛街山坡上附

近供奉牠們，因此相信餵飼野豬的情況會持續發生；  

 

(iv)  請食環署與路政署加強巡查及清理豐盛街山坡上的食物

殘渣；  

 

(v)  請食環署加密清理設於峻弦後山坡與扎山道之間的小路

上的垃圾筒，以及山邊的垃圾；  

 

(vi)  建議食環署派出便衣人員在較多人士餵飼野豬的時間到

場巡查，並警告餵飼野豬人士及作出檢控；  

 

(vii)  查詢推行野豬遷徙計劃的時間表；  

 

(viii)  提及過往鄉郊地區曾組成野豬狩獵隊，查詢野豬會否對人

類安全構成危險；及  

 

(ix)  請漁護署處理翠竹花園一帶的野豬問題。  

 

 

35.  石仲堂先生表示，野豬會在有食物來源的地方留連。由於有不少

市民定期前往豐盛街山坡鐵絲網外餵飼野豬，吸引野豬走近山坡對出位

置。餵飼行為既會破壞大自然的秩序，亦會改變野豬的習性。他表示因應

近年野豬問題愈見嚴重，漁護署今年開始會特別在經常有市民餵飼野豬的

地方推行野豬避孕計劃，並將野豬遷徙到遠離民居的地方。  
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36.  石先生續稱，野豬屬於野生動物，因此我們無法準確估計其反

應。根據過往十年的記錄，野豬傷人事件只在牠們被襲擊或被驅趕時發

生。他表示一般野豬都會主動避開人類，但部分經常被餵飼的野豬會慢慢

走近人類，試圖取得糧食。然而，只要人類不嘗試利用物件驅趕、襲擊或

餵飼牠們，野豬的危險性其實十分低。他表示漁護署已於二零一五年在香

港某些地方試驗採用「先麻醉、後遷徙」的方法處理野豬問題，並計劃在

二零一七年中開始實施野豬避孕計劃。他表示由於不少市民在翠竹花園附

近餵飼野豬，該處有不少野豬聚集，過往亦曾在該處安排狩獵行動。現時

香港有兩隊民間組織為漁護署安排狩獵行動，不過這類行動在社會上遇到

不同阻力，而且成效亦未必理想。但如果野豬持續在某處地方出現，並且

構成持續破壞及對居民安全造成威脅，署方亦會在適合的情況下安排狩獵

行動。  

 

37.  陳寶儀女士表示，據了解豐盛街大部分山坡屬於路政署的管轄地

方。因應山坡上的食物殘渣經常傳出惡臭，食環署已經與路政署協調，並

額外安排清洗行動，以盡快消除山坡上的臭味。食環署會再與路政署商討

有關潔淨工作的安排。另外，她表示會在會議後跟進峻弦後山坡與扎山道

之間的小路上的垃圾筒情況。  

 

38.  主席請漁護署盡快推行野豬避孕計劃，並將野豬遷徙到遠離民居

的地方。另外，他請食環署人員加強巡查豐盛街一帶的行人路，並向因餵

飼野豬而弄污公眾地方的人士作出檢控。  

 

 

四 (vi) 關注二手煙對候車人士之影響  

 (黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 11/2017 號 ) 

 

39.  主席歡迎為此項議程出席會議的衞生署代表高級醫生 (社區聯

絡 )2 王敏菁醫生。另外，主席歡迎丁志威議員為此項議程列席會議。  

 

40.  丁志威議員介紹文件。  
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41.  主席表示，衞生署的回覆已置於席上供委員參閱。 (附件七 ) 

 

42.  衞生署王敏菁醫生介紹署方的回覆。  

 

43.  委員就議題所表達的意見綜合如下：  

 

(i)  竹園道體育館外行人通道為運輸署設置的學生服務車輛上

落客區，因此請衞生署重新檢視劃定禁煙範圍的準則及將該

處列入禁煙區範圍的可行性；  

 

(ii)  部分吸煙人士在該處棄置煙蒂，影響環境衞生，請食環署及

房屋署釐清該處的地權並加強清潔；  

 

(iii )  該處雖然並不是非吸煙區，但二手煙對學童影響深遠，建議

誘導吸煙人士到其他較合適的地方吸煙；  

 

(iv)  建議拆除該處的座椅，以避免吸煙人士長期逗留，影響等候

學生服務車輛的學童的健康；及  

 

(v)  請秘書處安排衞生署、食環署、房屋署、食環會委員及當區

區議員在放學時間巡視該處。  

 

44.  黃大仙區環境衞生總監陳寶儀女士表示，食環署會在會議後了解

該處的地權及管理責任。她表示食環署會向弄污公眾地方的人士發出定額

罰款通知書。  

 

45.  署理房屋事務經理 (黃大仙、青衣及荃灣二 )李民強先生表示署方

會在會議後跟進情況。  

 

46.  主席請秘書處安排衞生署、食環署、房屋署、食環會委員及當區

區議員在放學時間巡視該處，以制定切實可行的改善方案。  
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(會後補註：  秘書處已安排衞生署、食環署、房屋署、食環會委員及當區  

  區議員於二零一七年四月五日到竹園體育館外行人通道進行

  巡視。 ) 

 

 

五  其他事項  

 

 

(i)  有關清理違泊單車事宜  

 

47.  委員請食環署在下次會議上報告署方與其他政府部門執行清理

違泊單車的工作。  

 

 

(ii)  加強清理路邊花床上的雜物和垃圾  

 

48.  委員請食環署人員加強清理區內路邊花床上的雜物和垃圾。  

 

 

六 .  下次會議日期  

 

49.  食環會第八次會議定於二零一七年四月二十五日 (星期二 )下午

二時三十分舉行。  

 

 

 

黃大仙區議會秘書處     檔案編號：HAD WTSDC 13-15/5/1 Pt. 12 

二零一七年四月  



 

加強巡查活家禽零售點以預防禽流感  

 

鑑於全球多個養殖場均爆發禽流感，而今個冬季至今，香港則有 4 宗

外地傳入的人類感染禽流感 (H7N9)個案，為加強預防本港岀現禽流感的

情況，食物環境衞生署 (食環署 )會對售賣活家禽的街市攤檔及持牌新鮮糧

食店 (見附表 )進行特別巡查行動，並向經營者發信，再次提醒他們必須遵

守預防禽流感散播的特定租約條件或特定發牌及持牌條件，其中包括：  

 

 須每日以一具可噴出清潔劑或消毒劑及冷或熱水 (溫度至少攝氏 70

度 )、操作壓力至少 80 巴 (或同等壓力 )的高壓噴射清洗器，清洗處所

及設施。  

 所有可能接觸到活家禽，或家禽的羽毛、屠體及什臟的器皿、設備或

設施表面，均須徹底清洗及消毒。  

 工作人員須穿上圍裙及膠靴。在接觸活家禽及放血時，必須加戴膠手

套而手套必須完整無損。  

 所有面向行人路或公眾通道的禽籠的最外一方，必須加裝透明膠板，

膠板高度須比禽籠頂部高出不少於 0.1米，而膠板的長度和濶度均不

可少於禽籠的長短。倘若不加裝活動透明膠板，面向行人路或公眾通

道一方的禽籠必須移入處所內最少 1米。  

 不得明知而容許顧客觸摸活家禽。  

 在攤檔或處所貯存作售賣用途的活家禽，必須來自食環署署長認可的

批發市場或來源。   

 每日晚上八時之前，處所內剩餘的所有活家禽必須屠宰，亦不得有活

家禽搬離處所。每日晚上八時至翌日早上五時，處所內不得留有活家

禽。  

附件一  



 倘發現處所內有家禽不尋常地死亡，必須立即向食環署報告。   

 

食環署轄下公眾街市清潔及監察措施  

 

 街市人員會每天巡查售賣活家禽的街市攤檔兩次。  

 售賣活家禽的街市檔戶須於每天的營業時間後先清洗其攤檔，隨後會

由街市清潔承辦商為攤檔進行徹底清潔和消毒。  

 街市清潔承辦商須加強清洗上落貨區、雞籠暫存的公眾地方、垃圾站

及街市廁所。  

 街市清潔承辦商須於早、午、晚共三次清洗街市的公眾地方。  

 街市內備有梘液，供顧客使用。  

 

 

食物環境衞生署  

二零一七年二月  

  



附表  

 

黃大仙區售賣活家禽的街市攤檔及持牌新鮮糧食店  

 

 零售點  地址  

1 街市攤檔  九龍黃大仙彩虹道 121號大成街街市 1樓攤檔編號

P20 

2 街市攤檔  九龍黃大仙彩虹道 121號大成街街市 1樓攤檔編號

P25 

3 街市攤檔  九龍鑽石山雙鳳街與飛鳳街交界雙鳳街聯用大廈雙

鳳街街市上層攤檔編號P1 

4 街市攤檔  九龍牛池灣清水灣道 11號牛池灣街市地下攤檔編號

P4 

5 新鮮糧食店  九龍黃大仙慈雲山毓華街 23號慈雲山中心 2樓慈雲

山街市 2號鋪  

6 新鮮糧食店  九龍黃大仙慈雲山毓華街 23號慈雲山中心 2樓慈雲

山街市 5號鋪  

7 新鮮糧食店  九龍聯合道 198號樂富邨樂富廣場地下街市 128號檔  

 









 

 

要求跟進區內野鴿問題  

 

食物環境衞生署的回應如下：  

 

就富山邨的野鴿問題，本署會於邨外的公共地方使用 1:99的稀釋漂白水

進行消毒，並提供額外的潔淨服務，包括調動水車徹底清洗街道，以

防鴿糞影響公眾衞生。由於富山邨屬房屋署管轄的公共屋邨，其管理

及清潔工作均由屋邨管理公司負責，故本署已向管業處職員提供衞生

教育，促請他們加強邨內的清潔服務。  

 

 

食物環境衞生署  

二零一七年二月  

附件四  







 

 

要求跟進區內野豬問題  

 

食物環境衞生署的回應如下：  

 

於 2016 年 8 月，本署已聯合漁護署及路政署調查豐盛街一帶山坡出現

野豬事宜，並在該地段提供額外的清洗服務，以去除臭味和保持環境

衞生。本署和漁護署職員之後均加強巡查，並在顯眼處張貼海報，提

醒市民切勿餵飼野生動物。另外，截至 2017 年 1 月，本署職員曾在上

址向兩名餵飼野豬而弄污公眾地方的人士發出定額罰款通知書，冀收

阻嚇之用。  

 

針對野豬再次造成滋擾一事，本署已安排於 3 月初再次聯同漁護署和

路政署職員，到豐盛街山坡進行實地調查。本署會根據情況，提供額

外的潔淨服務，以保持環境衞生；路政署則會重新鎖好斜坡閘門，避

免市民進入有關範圍，造成危險；而漁護署則會研究該地野豬的動態

和習性，有需要時會安裝紅外線閉路電視進行監察，以防野豬影響途

人。此外，本署已就斜坡上的鐵絲網損毁一事通知地政總署跟進。  

 

本署希望透過與不同部門合作，減少野豬對附近居民的滋擾。  

 

 

 

食物環境衞生署  

二零一七年二月  

附件六  




